



XIV Congreso Centroamericano de Filosofía

Universidad de El Salvador, San Salvador, El Salvador

Perspectivas filosóficas: desafíos y transformaciones

17 al 20 de Noviembre 2025



CONVOCATORIA

XIV CONGRESO CENTROAMERICANO DE FILOSOFÍA

Nos complace invitar a la comunidad de estudiosos de la filosofía a participar en el XIV Congreso Centroamericano de Filosofía, que se celebrará del 17 al 20 de noviembre de 2025 en las instalaciones de la Ciudad Universitaria de la Universidad de El Salvador, en San Salvador.

Los Congresos Centroamericanos de Filosofía constituyen una de las expresiones más relevantes del quehacer filosófico regional, cuya trayectoria inicia formalmente en 1964 con la realización del I Coloquio Universitario Centroamericano de Profesores de Filosofía, celebrado en la ciudad de Antigua Guatemala. Este evento fundacional, auspiciado por el CSUCA, sentó las bases para una reflexión sistemática sobre el papel de la filosofía en la universidad y la sociedad centroamericana. A este le siguieron los coloquios de 1967 y 1977 en Costa Rica, y el de 1978 en Honduras, consolidando así una primera etapa caracterizada por el diálogo académico entre universidades públicas y la búsqueda de una identidad filosófica regional.

Tras una pausa prolongada, en 1989 se celebró el V Congreso Centroamericano de Filosofía en San José, Costa Rica, marcando una segunda etapa. Esta fase, no obstante, estuvo marcada por la irregularidad y por la falta de articulación regional, agravada por los contextos de conflicto sociopolítico que afectaron a varios países del istmo, limitando el desarrollo institucional de la filosofía como disciplina académica.

En 2010, se inaugura una tercera etapa con la celebración del Congreso en la Universidad de San Carlos de Guatemala, bajo el impulso de la Asociación Guatemalteca de Filosofía. Este evento dio lugar a la fundación de la Asociación Centroamericana de Filosofía (ACAFI), entidad que, desde entonces, ha promovido una agenda filosófica común, impulsando la integración regional desde una perspectiva crítica, intercultural y pluralista. En esta nueva época se han realizado encuentros en El Salvador (2011), nuevamente en Guatemala (2012), Costa Rica (2014), y otras sedes, fortaleciendo los vínculos entre investigadores, docentes y estudiantes.

Un punto de inflexión fue la Declaración del III Congreso Centroamericano de Filosofía (VIII en la numeración unificada), celebrado en 2012 en la ciudad de Guatemala. En ella se establecieron los lineamientos para la institucionalización del congreso como evento bienal, la realización de precongresos y reuniones técnicas, así como el reconocimiento del papel articulador de ACAFI. Asimismo, se propuso una revisión crítica de la numeración histórica de los congresos, integrando tanto los antiguos coloquios como las ediciones recientes, en un gesto de fidelidad a la memoria filosófica de la región.

Desde entonces, los Congresos Centroamericanos de Filosofía se han consolidado como espacios de pensamiento comprometido, orientados a la investigación rigurosa, la docencia crítica y la transformación social. Son foros privilegiados donde confluyen corrientes filosóficas diversas, se debaten los desafíos contemporáneos, y se promueve una filosofía situada, capaz de dialogar con las urgencias del presente. Estos encuentros han abordado temáticas diversas y pertinentes: la filosofía latinoamericana, el pensamiento ancestral, la ética, la filosofía política, la didáctica de la filosofía y los desafíos contemporáneos de la región. Asimismo, han contado con la participación de reconocidos pensadores centroamericanos e internacionales, consolidándose como foros de pensamiento crítico, integración regional y construcción de una filosofía situada y comprometida.

Estos eventos han contribuido al desarrollo académico y al fortalecimiento del humanismo en Centroamérica. Por ello, la realización del XIV Congreso en la Universidad de El Salvador debe involucrar a instituciones comprometidas con el desarrollo de la cultura, la educación, las ciencias sociales y la ética, pilares esenciales para la construcción de una ciudadanía consciente y crítica. Asumimos esta responsabilidad con entusiasmo y convocamos al personal institucional y académico a ofrecer su mejor esfuerzo. Como anfitriones, acudiremos a las instancias pertinentes para garantizar el éxito del evento en todas sus etapas: antes, durante y después de su realización.

La celebración del Congreso enriquecerá nuestro aprendizaje y el desarrollo profesional en las funciones institucionales de docencia, investigación y proyección social. Permitirá a la intelectualidad salvadoreña conocer los aportes de investigadores en el área filosófica, sus reflexiones sobre los principales problemas contemporáneos y las respuestas que estos generan al desarrollo social en nuestra región. El Congreso facilitará el establecimiento de redes académicas, así como la presentación de trabajos e investigaciones de docentes y estudiantes, en especial aquellas propuestas que, por su efectividad y pertinencia, aportan soluciones concretas a las necesidades prioritarias de nuestras sociedades.

El pensamiento filosófico ha acompañado al ser humano desde sus orígenes y continúa siendo una herramienta fundamental para la transformación del entorno. La filosofía permea todas las esferas de la vida humana, influyendo en la actividad cotidiana, tanto si se es consciente de ello como si no. Nos permite avanzar hacia una vida plena, basada en la reflexión lógica, el conocimiento científico-tecnológico y la acción política consciente. Las universidades, como centros de pensamiento y formación, no pueden ni deben estar al margen de este proceso.

Por ello, la celebración del XIV Congreso Centroamericano de Filosofía requiere del aporte entusiasta, eficaz y comprometido de los académicos de la región. Desde ya, expresamos nuestro más profundo reconocimiento a quienes forjan este esfuerzo, a los investigadores que participarán con sus valiosos aportes, y a todas las personas que, con su presencia, enriquecerán este importante proyecto académico.

I. INFORMACIÓN GENERAL

A. Áreas temáticas

Las ponencias deberán inscribirse en las siguientes áreas temáticas del Congreso:

1. Historia de la Filosofía

Responsable: Evelin Milady García Campos – evelin.garcia@ues.edu.sv

- o Historia de la filosofía en Centroamérica
- o Desarrollo y enseñanza de la filosofía
- o Pedagogía y filosofía
- o Filosofía para infantes

2. Metafísica

Responsable: Génesis Guadalupe Jiménez Marroquín – jm23017@ues.edu.sv

- o Concepciones de la realidad en el pensamiento indígena
- o Problemas filosóficos en Centroamérica
- o Incidencia de las corrientes filosóficas en el pensamiento político, educativo y jurídico

3. Filosofía Política

Responsable: Génesis Guadalupe Jiménez Marroquín – jm23017@ues.edu.sv

- o Democracia
- o Derechos políticos y sociales
- o Justicia, libertad, papel del Estado y formas de gobierno

4. Filosofía de la Ciencia y la Tecnología

Responsable: Óscar Alonso Osmán – go18004@ues.edu.sv

- o Implicaciones éticas del desarrollo científico y tecnológico
- o Epistemología, lógica, biotecnología y tecnologías emergentes

5. Filosofía Social

Responsable: Óscar Alonso Osmán – go18004@ues.edu.sv

- o Estudio de grupos sociales
- o Relaciones de poder
- o Feminismo, poscolonialismo, teoría crítica y crisis del pensamiento político

6. Ética

Responsable: Evelin Milady García Campos – evelin.garcia@ues.edu.sv

- o Moralidad contemporánea
- o Valores y principios éticos
- o Ética aplicada (bioética, ética ambiental)
- o Responsabilidad moral y ciudadanía

B. Envío de resúmenes

- Se deberá enviar un resumen de 250 palabras que incluya título, objetivos y una breve descripción del contenido.
- El archivo debe estar en formato Word y seguir las normas bibliográficas APA.
- Período de recepción: del 1 de junio al 20 de agosto de 2025.
- Incluir nombre completo, afiliación institucional y correo electrónico.

C. Envío de ponencias completas

- Del 25 de agosto al 12 de septiembre de 2025
- A los siguientes correos electrónicos, según el área temática:
 - o Evelin Milady García Campos: evelin.garcia@ues.edu.sv
 - o Óscar Alonso Osmán: go18004@ues.edu.sv
 - o Génesis Guadalupe Jiménez Marroquín: jm23017@ues.edu.sv

D. Aprobación y calendario de presentación

- Del 15 al 30 de septiembre de 2025

E. Fecha inaugural

- 17 de noviembre de 2025

F. Cuota de participación

- Ponentes docentes: \$25.00 USD
- Ponentes estudiantes: \$15.00 USD
- Ingreso de participantes:
 - o Docentes: \$20.00 USD
 - o Estudiantes: \$10.00 USD

El pago de cuota de participación será presencial y se llevará a cabo el día lunes 17 de noviembre de 2025. Se asignará un horario específico para este proceso, el cual será comunicado oportunamente junto con la publicación del programa final del evento.

Importante: Únicamente se aceptará como forma de pago el dólar estadounidense (USD). No se recibirán otras monedas ni formas de conversión en el momento de la inscripción.

Bienvenidos a la Universidad de El Salvador, San Salvador, El Salvador.

Comisión Organizadora:

Jossué Leonet Zelaya Morataya

jossue.zelaya@ues.edu.sv

Ricardo Adán Molina Meza

ricardo.molina@ues.edu.sv

Evelin Milady García Campos

evelin.garcia@ues.edu.sv

Génesis Guadalupe Jiménez Marroquín

jm23017@ues.edu.sv

Óscar Alonso Osmán Acevedo

go18004@ues.edu.sv

Marvin Isaías Rivera Urbina

ru18009@ues.edu.sv